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现代金报

城市形象好，取景地多，运营成本低……宁波成都市剧“福地”

全城协拍 打造长三角都市剧“后花园”
从《长江7号》《搜索》开始，宁波城市形象在银幕上露脸的频率越来越高。今年上

半年，与《致我们单纯的小美好》称姊妹篇的甜剧《致我们暖暖的小时光》便是在宁波
拍摄完成；而即将通过网络与观众见面的电视版《七月与安生》去年在甬拍摄时，也曾
引起不少关注。

“宁波可以说是全国现代都市剧取景最好的城市之一”，长期为剧组提供外联服
务的夏默说，“相比北京、上海，宁波具备不错的都市气息，拍摄费用又相对较低，很受
剧组青睐。”据了解，今年3月起，由我市政府部门主导的影视服务平台东方1910也开
始发力，目前已服务剧组20余个。与影视基地相比，做好全城协拍，更有助于城市整
体形象“走出去”，当是“影视宁波2020”计划的有力抓手。

近年来，我国现代都市剧的创作数量较以往
大有提升。“北京、上海大家都看熟了，像宁波这
样的城市有一定陌生感，也有一点新鲜感”，宁
波龙泰影视公司董事长夏默说，从成本上说，一
个电视剧组，往往含100-400名工作人员，吃喝
住行需要花费大量成本，宁波的相关支出比北
上广要低，这个优势不容小觑。

在城市配置和交通便捷度方便，宁波也不输
一线城市。既有南部商务区、东部新城这种商业
氛围浓厚的区域，也有高校、医院等必备场景，历
史街区、山川风光基本也能满足拍摄要求。

在影视界摸爬滚打30多年的夏默经常能
接到“哥们”电话，希望他代为联系各个单位或
符合拍摄要求的企业。“其实剧组主要需求也
就几种，90%都市剧都会出现的医院、青春剧

必须的校园、可以拍‘车戏’的道路，以及警局
法院等机关。”

剧组拍摄，一般会支付一笔场地费。“能用
钱解决的比较容易”，夏默说，比如一些酒店
戏。但是类似医院、学校、警察局，如果没有相
关许可，就比较难执行。市中心医院日常人满
为患，不太可能有条件接待剧组，夏默尚且能
帮忙联系镇海等地人流量较少的医院，“有一
层楼给剧组拍，就很爽了。”但其他单位，更多
依赖部门沟通。

也有一段时间，影视剧组鱼龙混杂，目的是
来宁波“拿政策”，让一些单位和场地“头疼”。

“是否有可能建立一套标准或审核机制，让符合
条件的剧组比较顺利地进入学校或单位拍摄”，
还有赖于更高层面的协调沟通。

目前，我市由政府部门主导的影视服务平台
主要为依托宁波市电影公司成立的东方1910影
视产业服务中心。

项目负责人戴柳霞告诉记者，这是我市第一
个全域化的影视服务平台，旨在将全大市纳为

“对外摄影棚”。1910年是有史可据的宁波电影
“元年”，故以此为名。

该平台官网建立有“宁波影视外景库”，以城
市印象、人文历史、海港风情、特色村落、主题园
景、自然生态为类，收入了包括老外滩、三江口、
宁波大学、高新区等在内的几十处外景地。“其
实后台有500多处，我们会根据剧组的需求具体
安排。”

自今年3月，平台全面发力以来已对接了
15个剧组来甬拍摄，接受咨询 160余次，有落
户意愿的20多家。“我们抓紧一切机会参加了
刚刚结束的上海国际电影节推介会、香港国
际影视展和深圳文博会、四川电视节等活动，
卖力吆喝，让大家知道宁波有这样一个平
台。”

刚转场去北京的剧组《振兴》，讲了一个慈

溪人因好友去世去参加葬礼过程中发生的故
事，在宁波拍摄两个多月，旨在探讨代际交流
的困境，平台代为联系了火车站、机场、高速站
等拍摄地。

通过一系列的口耳相传，戴柳霞说，许多影
视公司已经知道宁波有这样一个公益性质的服
务平台，不收费、很方便、省时间。接下来，这个
平台将搬到三江口宁波影都边上，间或做一些影
视沙龙、青年导演推介活动，搭建人员交流、项
目与资本对接平台。

上海国际电影节期间，戴柳霞也应邀参加了
长三角影视基地拍摄合作启动仪式，“宁波有能
力也有机会成为都市题材拍摄的‘后花园’。”

“其实只要剧组看上宁波，很多困难项都可
以克服”，戴柳霞说，比如很受欢迎的南部商务
区、高新区，有时也存在停车不便等问题，四明
湖池杉林风景一流，但未必合适剧组进驻，最美
风车公路也美，但路小不方便上发电车。“然而
如果剧组存心看中，他们会想很多办法去解
决。”本着这个原则，平台也在不断挖掘新地点
填充到数据库中。

城市协拍平台已上线

行业寒冬也能是转型之机

众所周知，中国影视业正在重新调整和
布局。新形势下，宁波依靠象山影视城、博地
影秀城等基地，以天然区位为优势，有条件也
有能力形成独特的影响力，逆势崛起。

“人民群众对优秀作品永远有需求，只
要有需求，影视人就不应绝望”，宁波影视艺
术公司董事长陈三俊说，“这轮调整如果能
够把热钱和泡沫挤压掉，把低俗、庸俗、媚俗
摒弃掉，应该是好事，因为它最终指向一个
理性、健康的市场环境。”

也许曾经，影视人拿到项目就可发财，也
许曾经能在政策边缘打“擦边球”，随着投机
时代一去不返，有理由相信，大浪淘沙之后，
留下的将会是真正对影视行业抱有热爱、不
懈追求，有意志力和市场能力的创作主体。

当然，过程一定是艰难的。即便有着管理
优势及经验丰富的创作团队，宁波影视艺术
公司依然以“稳扎稳打”为下半年工作主题。
除了继续拍摄制作武侠题材古装剧《月上重
火》外，该公司还计划投拍一部以90后警察为
对象，讲基层社会管理创新，展现“枫桥经验”
的电视剧《一枝一叶总关情》（暂定名），以及
讲越剧班学员圆梦舞台故事的电影《大戏》。

“我们能做的，是尽量选择好题材，用有质地
和艺术性的作品说话”，陈三俊说，“也许影视
人也应不忘初心，想清到底为什么要进入这
个行业，摆正态度、持之以恒，守得云开见月
明。人活着，总要有点理想主义。”

“没有经历过寒冬的产业是不会起航
的，能留下来的肯定是精华”，戴柳霞也怀有
一样的看法。纵然道路曲折，但是“我很看好
这个城市影视服务平台即将发挥的作用”，
以影视促进旅游，以旅游带动经济，当是“戴
柳霞们”不忘的初心。

至于以夏默为代表的中小型影视公司，
“虽然不确定你下个月还能不能见到我，我
们会尽力‘活下去’”。告别时，夏默在公司门
口的照片墙边流连许久，一张张鲜活的照片
与荣誉证书见证他一路走来的不易，“希望
这次也能安然度过”。

□记者 顾嘉懿 文/摄

现代都市剧的“优选”之地

戴柳霞在参加有关活动 受访者提供

《月上重火》的海报


